

BAB IV

PELAKSANAAN DAN PEMAKNAAN TRADISI *KHATAMAN AL-QUR'ÁN* PADA ACARA PERKAWINAN DI KAMPUNG MANG, KOTA SAMARAHAN, SARAWAK, MALAYSIA

A. Latar Belakang Tradisi *Khataman al-Qur'an* pada Acara Perkawinan di Kampung Mang

Salah satu ragam dan corak perkawinan dalam masyarakat adalah tradisi *Khataman al-Qur'an* yang dilaksanakan oleh masyarakat kampung Mang pada acara pernikahan. Tradisi ini memiliki berbagai pandangan dari tokoh-tokoh yang terlibat di dalamnya. Salah satunya adalah bapak Haji Othman Bin Rayyan yang berasal dari kampung Mang dan menjabat sebagai Kepala Desa:

Tradisi tok nang dah lamak dipolah orang dolok marek sampe kinek, tapi kinek nang dah xda gilak la orang molah tradisi yaa. Sidak orang tua dolok marek nang rindok molah majlis merami pia, sama bertolong-tolong bala kedirik juak. Apa yang kamek rindok dalam majlis berami tok, kita dapat betemu keluarga yang kita lamak sik jumpa atang ke umah nolong kerja nikah kawen tok. Biasanya laahh, sidak orang kampung dah bepolah persiapan seminggu awal sebelum majlis kelak. Mun dolok ada juak molah 2 hari 1 malam dan ada juak nang rami sampe 3 hari 3 malam, macam orang mangku kerja, orang molah kueh berami-rami bahh, gotong-royong. dolok orang molah kueh berbulan-bulan, nindaknya beras ditutok baruk jadi tepong, kira persiapan nya juak perlu padah an orang kampung awal. Tok eh, tradisi tok pake apa kata orang tek pake tanda anak kamek tek dah abis Khatam sigek al-quran. Lak nemiak ya rasa rindoklaa sebab orang tuannya bebena nunggu nya abis ngajinya.¹

Beliau menjelaskan bahwa tradisi *Khataman al-Qur'an* ini sudah ada sejak zaman dulu dan masih berlangsung hingga kini. Tujuan dari tradisi ini adalah sebagai hiburan sekaligus sebagai cara mengamalkan al-Qur'an di masyarakat. Selain itu, tradisi ini juga sebagai ajang silaturahmi dengan mengundang sanak saudara ke rumah untuk meramaikan acara *Khataman*

¹Hj Othman Bin Rayyan, wawancara oleh penulis, Kampung Mang, 14 Mei 2023.

al-Qur'an tersebut dan melanjutkan dengan resepsi pernikahan pada hari berikutnya. Tradisi ini berlangsung selama 2 hari 1 malam dan ada jua sampai 3 hari 3 malam di rumah pengantin sesuai dengan kesepakatan keluarga. Pada malam pertama, akad nikah dilakukan dan pada hari kedua, *Khataman al-Qur'an* dilaksanakan. Persiapan tradisi ini biasanya dimulai sebulan pada acara berlangsung karena melibatkan proses pembuatan kue, persiapan tempat mandi *panco emas*² untuk peserta *Khataman al-Qur'an*. Tradisi ini merupakan warisan dari nenek moyang sebagai bentuk syukur dan penghargaan kepada anak-anak yang telah menyelesaikan 30 juz *al-Qur'an*.

Ada juga pendapat dari warga bahwa tradisi ini muncul karena dorongan dari orang tua agar anak-anak termotivasi untuk belajar *al-Quran*. Bapa Haji Sanusi, seorang warga Kampung Mang yang berumur sekitar 60 tahun, mengatakan bahwa:

*Zaman orang dolok marek nak,, nang target mak bapak pake mendorong anak kita pande baca al-Quran,, mun sik camya xda targetnya alu madah xda baca Khatam tek. Nang niat pande ngaji mesti baca Khatam, mun kinek tok lain aaa cam xda target, marek nak pande ngaji pun sik sama kedak kinek tok, kedak kamek dolok lain selempir tok sampe 30 malam , nang 30 malam nang ngaji ayat ya sigek-sigek, wakaf ke wakaf tanda sia sampe anco al- quran dengan bapak Cg Rahman. Nang nya target camya.*³

Beliau mengatakan bahwa *Khataman al-Qur'an* sebelum menikah adalah tradisi yang penting untuk mendorong anak-anak agar tetap rajin membaca *al-Quran*. Hal ini berlawanan dengan zaman sekarang yang tampak tidak memiliki arah dan semangat dalam mengkhatamkan *al-Quran* seperti dulu. Beliau juga menceritakan pengalamannya, bahwa metode belajar *al-Quran* dulu bermacam-macam. Ada yang mengaji satu lembar saja sampai 30 malam karena

²*Panco emas* adalah nama untuk tempat mandi anak-anak yang akan menyelesaikan bacaan *al-Quran*. Tempat mandi ini dibuat dari batang pohon pinang yang dipotong dua dan diukir di bagian tengahnya sehingga menjadi pancuran. Pembuatan tempat mandi ini membutuhkan waktu 30 hari, termasuk membuat tempat makannya dan menyiapkan lokasinya di pinggir sungai. *Panco emas* ini memiliki panjang sekitar 30 meter dan tinggi 22 kaki, kayunya harus ditancapkan ke tanah agar tempat mandi ini kokoh. Saat anak-anak mandi, ada yang bertugas untuk berada di atas *panco emas* ini untuk mengambil air sungai dengan ember dan menyiramkannya ke pancuran. Ember diikat dengan tali untuk mempermudah mengambil air sungai. Gambar tempat mandi ini dapat dilihat di lampiran.

³Hj Sanusi, wawancara oleh penulis, Kampung Mang, 16 Mei 2023.

ngajinya huruf per huruf setiap baris. Cara bacanya sangat rinci, termasuk tajwidnya, wakafnya, dan lain sebagainya. Ada juga yang mengikuti cara gurunya yang lain, yaitu membaca langsung tanpa peduli lancar atau tidak, lalu melanjutkan ke halaman berikutnya sampai akhirnya bisa baca dengan lancar.

Apa yang kamek faham, tradisi tok nang bagus la sebab nemiak yang dah pande ngaji ya akan di polah majlis biasanya selom nikahlaa. Sigeke juak pake sidak yaa rasa di sambut bila dah abis ngaji 30 juzuk. Kadang-kadang nak bila di pike balit nya akan timbul keberkatan kita molah majlis Khatam al quran dengan nemiak sik lupak juak dengan sidak pengantin tek.⁴

Tradisi ini juga menjadi simbol bagi anak-anak yang telah mengakhiri pembelajaran mengaji 30 juz al-Qur'an. Bapak Haji Kipli Bin Ajek, seorang tokoh agama yang selalu terlibat dalam setiap acara *Khataman*, mengatakan bahwa tradisi ini diyakini membawa berkah bagi pengantin dan anak-anak yang mengikuti *Khataman* tersebut.

Bagi pendapat kamek laa, al quran tok adalah segalanya. Macam nak kita makan, kita minum, takdir kita, kehidupan kita di dunia tok ngan akhirat klak semua yaa ada lam al-quran. Nak nama petunjuk Allah an kita mun kta sik belaja dari al-quran sesat laa orang yaa. Mun kita bebena jaga dirik kita dengan al-quran sikkak kita jatuh pia jak atau sesat kata orang. Sebab yaa lah, kita sebagai orang islam kenak yakin an kitab al-quran jangan sampe kita lalai. Tegal ya juak la tradisi Khataman tok dipolah zaman dolok marek pake nyuroh kita sik lupak am al-quran ya. Orang tua marek nang bebene jaga tradisi tok sampekan sapa sik molah tradisi ya bila kawen disusey oleh orang umpama sidak ya sik hormat amalan orang dolok marek.⁵

Al-Qur'an adalah pedoman hidup seorang muslim yang akan menjauhkannya dari kesesatan jika ia berpegang teguh padanya. Pernyataan serupa juga disampaikan oleh Puan Rafidah, salah satu warga kampung Mang. Ia mengatakan bahwa tradisi *Khataman al-Qur'an* sangat berpengaruh dan tidak terpisahkan dari kehidupan masyarakat Islam. Jika tidak menjalankan tradisi ini, seolah tidak menghargai keturunan dan warisan nenek moyang.

⁴Hj Kipli Bin Ajek, wawancara oleh penulis, Kampung Mang, 12 Mei 2023.

⁵Puan Rafidah, wawancara oleh penulis, Kampung Mang, 11 Mei 2023.

Pembacaan al-Qur'an yang fasih dianggap sebagai tanda atau lambang anak-anak yang telah mengakhiri pembelajaran mengaji 30 juz al-Qur'an. Selain itu, pembacaan al-Qur'an yang fasih juga diyakini membawa berkah bagi pengantin dan anak-anak yang mengikuti *Khataman* tersebut. Hal ini juga disampaikan oleh bapak Haji Kipli Bin Ajek, seorang tokoh agama yang selalu terlibat dalam setiap acara *Khataman*. Ia berkata:

Mun nak madah kebiasaan sik juak sebab orang dolok marek nang bebena sidak ngamal tradisi tok sampe kinek, ada juak sidak madah pake tanda kepuasan ati orang tua yang anak-anaknya yang dah pande ngaji sampe Khatam 30 al- quran. Agik-agik bila anaknya dah lancar bena baca al-quran dan tau hukum apa indah ya rindok agik ati mak bapak nemiak ya. Orang tua-tua dolok marek juak Salu mesan mun nak idup berkat jangan la sik ngamal al-quran ya. Berkat kita dapat rasa bila kita bena-bena ngamal al-quran agik-agik pengantin nak molah rumah tangga yang harmonis kenakla ada pegangan bak kata orang tua marek.⁶

Tradisi *Khataman al-Qur'an* ini sudah menjadi adat turun-temurun dari nenek moyang dahulu sehingga kini. Ia juga sebagai tanda atau lambang anak-anak yang telah selesai belajar mengaji hingga selesai 30 juzuk al-Qur'an. Menurut kepercayaan nenek dahulu, tradisi ini dipercaya membawa keberkahan dalam kehidupan pengantin dan juga anak-anak yang telah melakukan *Khataman* tersebut. Al-Qur'an merupakan pegangan hidup seorang muslim yang nantinya tidak akan tersesat jika berpegang teguh kepadanya.

Kemudian, tradisi ini juga mengikuti hukum toleransi yang berlaku dalam perkembangan zaman. Hukum toleransi ini membolehkan tradisi *Khataman al-Qur'an* dilakukan tanpa melibatkan pengantin lelaki dan perempuan jika mereka tidak bisa ikut serta. Yang penting adalah pembacaan al-Qur'an yang fasih oleh keluarga atau kerabat pengantin. Hal ini juga diakui oleh Puan Rafidah. Ia berkata:

Bila majlis nikah kawen nak, mesti ada molah majlis Khatam al-quran juak sebab nang dah dididik masa kamekorang gik kecik-kecik marek. Nang sik mis sik polah, time ya la sapa nemiak nak dah nak Khatam disuroh ulang kaji agik bacaan pake dibaca depan orang rami kelak, sak kita tek rasa yakinlaa bab mesti kamekorang polah persiapan selom baca Khatam ya, guru ngaji kamekorang akan ceklaa bacaan kamekorang betol

⁶Hj Kipli Bin Ajek, wawancara oleh penulis, Kampung Mang, 12 Mei 2023.

*sik, cara sebut, sine berenti kasya macam-macamlaa di ajar selom kamek orang baca di ari majlis kelak. Kasya nak bila nemiak dah polah persiapan sidak keluarga pengantin mesti juak baca Khatam ya sama-sama dengan nemiak yang dah Khatam. Jadi mun sidak pengantin sikda baca sama sidak kenak wakilkan dari keluarga sidak pake embacanya dengan nemiak. Mun dah bena-bena sik dapat baruk nyuroh keluarganya nang dah terpaksa bah. Wakil lah disuroh.*⁷

Seiring dengan perkembangan zaman maka berlakulah hukum toleransi yang mana tradisi *Khataman* al-Qur'an pada perkawinan tetap dilakukan jika pengantin lelaki dan perempuan tidak ikut serta malah lebih diutamakan jika keduanya tidak berhalangan untuk ikut serta.

Sebagai kesimpulan, tradisi *Khataman al-Qur'an* memiliki makna dan tujuan yang mendalam bagi masyarakat kampung Mang. Tradisi ini dilakukan sebagai bentuk ibadah kepada Allah SWT dan sebagai ungkapan rasa syukur serta harapan agar pernikahan diberi ketenangan, keturunan yang ahli Qur'an, kelancaran rezeki, sehingga hidup bahagia sejahtera. Tradisi ini juga bertujuan untuk mendapatkan keselamatan di akhirat dan bukan untuk kepentingan dunia. Tradisi ini menjadi pembelajaran miniatur kehidupan bagi manusia agar menyadari bahwa mereka diciptakan oleh Allah untuk beribadah dan mendekatkan diri kepada-Nya.

B. Proses Pelaksanaan Tradisi *Khataman al-Qur'an* pada Perkawinan

Dalam bab ini, penulis akan menguraikan tentang pelaksanaan tradisi *Khataman al-Qur'an* yang menjadi salah satu adat istiadat dalam acara pernikahan masyarakat Kampung Mang. Tradisi ini merupakan keukhwahan yang sangat ditekankan di kampung tersebut karena lingkungan umat Muslim di sana menghidupkan al-Qur'an dan menjadikannya sebagai tanda kehadiran al-Qur'an di tengah masyarakat. Hal ini didasarkan pada hasil wawancara dengan beberapa tokoh masyarakat yang terlibat dalam tradisi tersebut. Selain itu, tradisi ini juga memiliki serangkaian kegiatan yang sudah berlangsung sejak awal dibentuknya hingga

⁷Puan Rafidah, wawancara oleh penulis, Kampung Mang, 11 Mei 2023.

sekarang. Kemudian, peneliti akan menjelaskan proses dan tujuan dari tradisi *Khataman al-Qur'an* ini.

Hj. Sanusi menjelaskan pada wawancara yang dilakukan penyulus bahwa dulu pada tahun 60-an, upacara akad nikah dilaksanakan pada malam hari setelah sholat isya sampai selesai. Upacara ini diadakan di rumah keluarga pengantin wanita. Alasan upacara akad nikah malam adalah tok kadi (penghulu) juga berasal dari kampung mang. Upacara dimulai setelah isya, warga kampung mang membantu tuan rumah dengan memasak, menyiapkan upacara, dan lain-lain. Pada proses *khataman al-Qur'an* dilakukan oleh “*ibu-ibu tahtim*”⁸ dan anak-anak telah khatam al-Qur'an. Setelah upacara akad selesai, dilanjutkan dengan zikir. Biasanya zikir berakhir sampai jam 10 malam dan langsung makan. Ada juga banyak perbedaan dengan zaman sekarang, yaitu sekarang masyarakat kampung mang tidak lagi mengadakan upacara akad nikah malam karena tok kadi (penghulu) harus mendapatkan izin dari JAIS (Jabatan Agama Islam Sarawak). Setelah aturan itu ditetapkan, tidak ada lagi upacara akad nikah di kampung mang malam hari. Semuanya harus diurus di kantor JAIS dulu, setelah pengisian data untuk nikah baru dilanjutkan nikahnya. Masyarakat zaman dulu meramaikan upacara akad malam hari dengan zikir, berbeda dengan zaman sekarang masyarakat bersenang-senang dengan karaoke atau bernyanyi.

Masa mekrang gik kecik marek, zaman 60an orang-orang tua dolok marek majlis akad pengantin antara pengantin lelaki an tok kadi berlaku pada malam hari. Malam ya sidak nang bebena ngurus orang akad ajak sebab nang dah tradisi orang tua marek. Pasya sigek juak tegal sikda tok kadi dari kampung tok juak nindak nang biasa polah hari malam jak. Majlis akad yang mula lepas isyak laa, orang kampung merami umah orang majlis ya dengan nolong masak-masak, nolong bekemaspah indah kasya udah abis akad yaa alu sidak jikey. Jikey orang dolok marek sik kedak kinek tok nang lamak sampe kol 10 camya laa. Leka sidak bejikey tek dak pengantin berias, bepupor an macam-macam laa. Banyak beza dengan zaman kinek toklaa, orang kinek sikda molah majlis akad nikah malam agik sebab sidak Jais (Jabatan Agama Islam Sarawak) udah molah

⁸Ibu-Ibu tahtim adalah sebuah kelompok khusus dibentuk oleh para penduduk desa yang mempelajari zikir-zikir, doa-doa, setelah khatam sejak tahun 40-an dulu yang berasal dari zaman nenek moyang. Mendapat dana dari YB Rubiah Wang, yaitu Anggota Dewan Rakyat. Selain itu, dana juga didapat dari hasil sedekah pemilik rumah untuk organisasi. Dana juga digunakan untuk pakaian, baju dan kerudung. Kelompok ini akan mengikuti ayat bacaan terakhir dan disambung dengan kalimat tahlil dan takbir sekali sebelum memulai bacaan surah berikutnya. Anggota-anggota kelompok ini adalah orang-orang yang bisa mengaji, dan fasih dengan al-Quran.

syarat pake tok kadi. Jadi tok kadi mesti ada tauliah dari sidak. Alu lepas ya sikda gik nikah malam. Kinek tok sapa-sapa nak nikah mesti isik borang lok dari sidak jais kasya bok ada temujanji. Kasya zaman dolok nang orang merami majlis akad hari malam sebab dolok sikda karaoke jadi dengan berjikey teklaa sidak pun hiburan.⁹

Kemudian Kipli Bin Ajek juga menerangkan bahwa proses *Khataman al-Qur'an* dimulai sejak pukul 7:00 pagi. Acaranya diawali dengan mandi di *panco emas* bagi anak-anak yang mengikuti *Khataman al-Qur'an* tersebut. Mandi di *panco emas* adalah ritual pembersihan diri sebelum persandingan pengantin. *Panco emas* adalah sebuah tempat mandi yang dibuat dari batang pohon pinang yang telah dilubangi. Proses pembuatan *panco emas* membutuhkan waktu sekitar 3 hari untuk menyiapkan tempat mandi bagi anak-anak yang akan membaca *Khatam* nanti. Cara mandinya adalah dengan menutup diri dengan kain sarung batik perempuan atau lelaki sesuai dengan jenis kelaminnya. Setelah selesai mandi di *panco emas*, anak-anak dihias dengan pakaian baju Melayu dan baju kurung sesuai dengan persepakatan dari pengantin. Misalnya, jika pengantin menggunakan baju berwarna putih, maka anak-anak yang membaca *Khatam* juga menggunakan baju berwarna putih. Anak-anak kemudian diasungkan dari tempat berhias ke rumah pengantin. Perarakan tersebut diiringi dengan selawatan dan berkompang untuk menyambut anak-anak dan pengantin yang akan membaca al-Qur'an. Tujuan dari perarakan ini adalah untuk menghargai anak-anak yang telah mengakhiri bacaan al-Qur'an 30 juz dan juga untuk memberikan motivasi kepada anak-anak yang belum *Khatam al-Qur'an* agar lebih semangat untuk menyelesaikan bacaannya.

Aaa gitok, majlis Khataman al-quran dolok nak biasanya mun di ranto samahan tok nang awal majlis stat kol 7 pagi tapi sidak orang kampung tuk salunya atang kak subuh pia alu nanyak orang umah nak nolong apa pagi tok. Nang meriahlaa sebab majlis umah ya akan cepat dan lancar jak bila sidak lain bebena carik keja pake nulong orang majlis. Awal pagi nembia di kumpul kasya siap-siap nak dimandik di panco emas. Panco emas tok nama ajak senanya bukannya emas bena-bena. Nang namanya kedak ya. Tempat k mandik tok tek atau panco emas dipolah daripada batang pinang dikorek tengahnya pake lalu aek kelak kasya diikat di buluh. Nang berhari juak polah tempat mandik ya ada lam 3 ari pia laa. Jadi nembia nak mandik ya kelah berida, nembia laki dolok sorang-sorang kasya bok nembia ompuan bertutup an kain batek sik nya nampak gilak oleh orang. Mana nembia udah mandik tek alu berias di umah bukan di umah dikpun ada

⁹Hj Sanusi, wawancara oleh penulis, Kampung Mang, 16 Mei 2023.

tempatny la kedak numpang umah jiran pake berias. Kasya disuroh pake baju kedak sepesen la an pengantin mun pengantin pake baju putih, nemiak pake baju putih wak sak kacak jadinya. Ada juak baju sidak nemiak ekot ca Khatam tok dispon mak bapaknya soh seragam agik. Kasya tek nak dah kemas alu di embak atas balirberambut (kedak tempat embak jenazah yaa) sidak tek alu diasunglaa atas yaa sampe ke umah pengantin sambil yaa sidak lain main kompong berselawat berzikir laa ngembak sampe ke umah pengantin. Niat orang kampung marek polah camya saknya rasa makin semangat bila abis ngaji sampe 30 juz. Kasya sak sidak lain yaa kawan-kawannya lain rasa mok juak di polah camyaa bila abis ngaji kelak.¹⁰

C. Motivasi Tradisi *Khataman al-Qur'an* pada Acara Perkawinan di Kampung Mang.

Salah satu temuan penting dari penelitian ini adalah tradisi *Khataman al-Qur'an* yang menjadi salah satu adat istiadat dalam acara pernikahan masyarakat Kampung Mang. Tradisi ini memiliki beberapa manfaat dan dampak bagi masyarakat di sana. Selain itu, tradisi ini juga berasal dari sumber-sumber yang terpercaya. Kemudian, peneliti akan menjelaskan lebih lanjut tentang manfaat, dampak, dan sumber tradisi *Khataman al-Qur'an* ini.

Salah satu manfaat dari tradisi *Khataman al-Qur'an* adalah dijadikan sebagai pengalaman hidup bagi masyarakat Kampung Mang. Setiap kegiatan yang dilakukan sehari-hari, terutama kegiatan yang baru, sangat baik untuk dijadikan sebagai pengalaman dalam kehidupan, baik dari segi bidang sosial, politik maupun keagamaan. Hal ini karena setiap tempat di daerah memiliki perbedaan dalam sebuah acara keagamaan. Seperti tradisi *Khataman al-Qur'an* pada acara perkawinan di kampung Mang. Menurut pengalaman yang dirasakan oleh pengantin perempuan yaitu Ibu Fatimah atau nama panggilan Su Cel menyatakan:

Ari majlis kamek nikah ria nang kali petama juak bagi kamek baca Khatam di depan orang rami. Nang boleh tahan la rasa embalang lam ati tapi abis juaklaa di baca kamek. Ney bab semangat mok baca Khatam ya kuat juak sikpat gilak kamek melayan sipek masa yaa. Biasa kamek ngaji depan apak kamek ajak tapi ria tek sekampung denga kamek ngaji walau bergegar sora embaca tapi ati kamek puasla.¹¹

¹⁰Hj Kipli Bin Ajek, wawancara oleh penulis, Kampung Mang, 10 Mei 2023.

¹¹Ibu Fatimah Binti Amin, wawancara oleh penulis, Kampung Mang, 9 Mei 2023.

Pertama kali tampil di khalayak ramai dengan membacakan ayat-ayat suci al-Qur'an sehingga perasaan menjadi gemuruh. Akan tetapi tetap berjalan seperti biasa karena yang melihat tradisi tersebut bukan sedikit orangnya malah ramai yang mendengar bacaan al-Qur'an.

Dari kutipan ini dapat dilihat bahwa tradisi *Khataman al-Qur'an* memberikan kesempatan bagi masyarakat untuk menunjukkan kemampuan mereka dalam membaca al-Qur'an dan juga mendapatkan apresiasi dari orang lain.

Selain itu, tradisi *Khataman al-Qur'an* juga mengeratkan hubungan silaturahmi antara masyarakat Kampung Mang. Mereka saling membantu dan bersikap ramah dalam menjalankan tradisi ini. Hal ini disebutkan oleh Bapak Dolek Bin Uteh seperti berikut:

*Orang Kampung Mang tuk nang peramah la urangnya, sidak nya nang sikda berkira nak betolong sama dirik agik-agik bila ada majlis nikah kawen tok. Kamek sebagai orang baru masok ke kampung tuk nang rasa rindok bila apat nangga suasana orang kampung sama bertolong majlis pia. Sidak bait an keluarga kamek rapeh an kamek orang. Nang best laa diam sitok.*¹²

Masyarakat Kampung Mang sangatlah banyak membantu dalam majlis perkawinan ini berlaku, masyarakat yang ramah dengan yang lain lebih-lebih lagi dengan keluarga baru yaitu keluarga mertua saya.

Dari kutipan ini dapat dilihat bahwa tradisi *Khataman al-Qur'an* menjadi sarana untuk mempererat hubungan antara keluarga pengantin dan masyarakat sekitar. Hal ini sesuai dengan ajaran Islam yang mengajarkan untuk menjaga silaturahmi sebagai salah satu rukun iman.

Selanjutnya, tradisi *Khataman al-Qur'an* juga mendatangkan keberkahan dari al-Qur'an bagi masyarakat Kampung Mang. Membaca al-Qur'an sangat besar pahalanya di sisi Allah bukan hanya membaca malahan mendengarkan juga mendapatkan pahala. Dalam tradisi *Khataman al-Qur'an* ini sendiri membawa berkahnya tersendiri bagi keluarga, keponakan yang umpat, pasangan pengantin, serta masyarakat yang menyaksikan langsung tradisi

¹²Bapak Dolek Bin Uteh, wawancara oleh penulis, Kampung Mang, 9 Mei 2023.

Khataman al-Qur'an. Seperti mana yang dikatakan oleh tokoh agama yaitu Bapak Hj Kipli Bin Ajek:

Generasi dolok marek, sidak nang kuat berpegang an al-Quran an yakin dengan ati terbuka. Sebab ya jua orang tua dolok marek nang jenis taat dengan ajaran orang dahulu agik sampe di polah kinek. Dari sia jua, kita apat tangga Islam tok harmonis agamanya apat di terimak cara dakwahnya dengan molah majlis baca Khatam tok tek. Sik menjadi kerugian untuk orang kampung untuk terus baca al-quran walaupun dah Khatam. Mun melihat al-Quran jak dah apat pahala apa gik mun kita embacanya.¹³

Tradisi *Khataman al-Qur'an* merupakan salah satu bukti bahwa ajaran Islam adalah agama yang syumul karena masyarakat yang mengamalkan tradisi ini sangatlah yakin bahwa seseorang yang menanamkan di dalam hati keimanan bahwa al-Qur'an adalah wahyu Allah dan menjadikan al-Qur'an sebagai bacaan rutinitas harian maka akan melahirkan motivasi bahwa al-Qur'an akan menjadi penyelamat serta syafaat bagi pada pembaca al-Qur'an.

Dari kutipan ini dapat dilihat bahwa tradisi *Khataman al-Qur'an* menunjukkan bahwa masyarakat kampung Mang memiliki keyakinan yang kuat terhadap al-Qur'an sebagai sumber hukum dan pedoman hidup. Mereka berharap bahwa dengan membaca al-Qur'an, mereka akan mendapatkan perlindungan dan pertolongan dari Allah baik di dunia maupun di akhirat.

Seterunya, tradisi *Khataman al-Qur'an* memiliki manfaat dan dampak yang positif bagi masyarakat kampung Mang. Tradisi ini dijadikan sebagai pengalaman hidup, mengeratkan hubungan silaturahmi, dan mendatangkan keberkahan dari al-Qur'an. Tradisi ini juga berasal dari sumber-sumber yang terpercaya, seperti pengalaman pribadi, wawancara, dan dokumen tertulis. Tradisi ini menunjukkan bahwa masyarakat kampung Mang adalah masyarakat yang agamis, yang berpegang kuat dengan ajaran Islam berdasarkan al-Qur'an.

D. Pengalaman dan Pengetahuan Informan tentang Tradisi *Khataman al-Qur'an*.

Berdasarkan hasil wawancara bersama Bp Haji Drahan selaku warga yang berpengalaman di Kampung Mang, dapat diketahui bahwa tradisi *Khataman al-Qur'an*

¹³Hj Kipli Bin Ajek, wawancara oleh penulis, Kampung Mang, 10 Mei 2023.

memiliki makna yang sangat penting bagi masyarakat setempat. Tradisi ini merupakan salah satu bentuk penghargaan dan penghormatan kepada anak-anak yang telah berhasil menyelesaikan bacaan al-Qur'an secara keseluruhan. Tradisi ini juga menunjukkan rasa syukur dan kebahagiaan keluarga dan masyarakat atas prestasi anak-anak tersebut.

Pengalaman kamek nak tahun 60an berami-rami sampe nyembelih sapi belajar sama an ahli keluarga lain. Kamek di embak di atas balirberambun dari umah berias sampe umah pengantin. Kamek sikda jalan kaki nang kamek duduk di atas balirberambut kasya ca Khatam. Dah abis baca orang tua baca tahtim kasya bejarah beberik telur berwarna nasik kuning. Abis tahtim alu baca doa Khatam al-quran.¹⁴

Dari data yang diperoleh, terlihat bahwa tradisi *Khataman* al-Qur'an pada tahun 60-an dilaksanakan dengan sangat meriah dan penuh semangat. Majlis *Khataman* diadakan dengan mengundang banyak tamu, membuat kenduri sampai menyembelih seekor sapi, dan mengangkat anak-anak yang hendak baca *Khataman* di atas *balirberambut*¹⁵ yang biasanya digunakan untuk mengangkat jenazah. Hal ini menunjukkan bahwa *Khataman al-Qur'an* dianggap sebagai suatu peristiwa yang sakral dan monumental dalam kehidupan seseorang. Anak-anak yang baca *Khataman* juga mendapat dukungan dan doa dari jemaah yang mendengar bacaan mereka. Bacaan *Khataman* juga diawasi oleh orang-orang yang ahli dalam ilmu al-Qur'an, seperti guru ngaji.

Ibu Zaiton, seorang guru agama di sekolah dasar, juga berbagi pendapat dan cerita tentang *Khataman* yang ia lakukan sewaktu anak-anak dalam wawancara tersebut.:

Majlis Khatam al quran peringkat kampung sangat dan menjadi budaya dan untuk menarik zaman kanak-kanak dolok abiskan Khatam al-Quran. Jadi semua nemiak-nemiak kecil udah pande dari sekolah rendah dan pende al-quran berlumba-lumba untuk menghabiskan al-quran. Tapi kinek tok, kamek sebagai cikgu lah, diperingkat sekolah pun ada diterapkan Khataman al-quran sebelum abis sekolah atau tamat

¹⁴Bapak Haji Drahman, wawancara oleh penulis, Kampung Mang, 20 Juli 2023.

¹⁵Balirberambut adalah sebuah asungan yang digunakan untuk mengangkut anak-anak yang akan *khatam al-Quran* atau pengantin baru. Asungan ini diarak dari rumah hias ke rumah pengantin. Asungan ini ditemani oleh kumpulan hadrah yang membawakan selawat, zikir, dan komping. Asungan ini terbuat dari buluh yang dirangkai dengan rapi dan ditutupi dengan kain berwarna-warni. Di atas asungan, ada sebuah kursi untuk duduk oleh anak-anak atau pengantin. Empat orang dibutuhkan untuk menggotong asungan di atas bahu. Asungan ini berjalan dengan lambat dari rumah hias ke rumah pengantin. Tujuan dari asungan ini adalah untuk menghargai anak-anak yang telah mengkhatakamkan al-Quran dan untuk memberi dorongan kepada anak-anak yang lain untuk rajin belajar al-Quran. Ini adalah salah satu cara orang zaman dulu untuk merayakan anak-anak khatam al-Quran dan salah satu kesukaan zaman dulu.

*sekolah. Kadang nemiak ekot bacaan guru pun dikira dah Khatam al-quran juak. Untuk menggalakan murid ya membaca untuk sendiri atau berguru.*¹⁶

Berdasarkan hasil wawancara bersama Ibu Zaiton, dapat diketahui bahwa tradisi *Khataman al-Qur'an* memiliki perbedaan antara zaman dahulu dan sekarang. Tradisi ini merupakan salah satu bentuk pendidikan dan pembinaan karakter bagi anak-anak yang belajar al-Qur'an. Tradisi ini juga menunjukkan rasa bangga dan bersyukur atas pencapaian anak-anak dalam menguasai bacaan al-Qur'an.¹⁷

E. Alasan tidak Terjadinya Tradisi *Khataman al-Qur'an*.

Namun, informan juga mengakui bahwa tradisi *Khataman al-Qur'an* mulai mengalami perubahan dan penurunan seiring dengan perkembangan zaman. Informan menyebutkan beberapa alasan yang mendasari tidak dilaksanakannya tradisi *Khataman al-Qur'an* oleh sebagian masyarakat kampung Mang.

*Pendapat kamek, kinek tok dah senang ngaji di sekolah, pande ngaji baca di sekolah nang ambik senang sikda gago polah agik di umah. Ada juak sidak sikdiendahnya. Orang kinek tok juak banyak juak nak jimat bajet sikmok nak keluar kos pake polah Khatam ya.. kinek tok sik. Nang sik dilalek. Ada juak sigek keluarga ya nang sik mentingkan tradisi ya sebab sidakya mengutamakan benda penting jak kedak rukun kawen jak kasya nak lain ya alu sik.*¹⁸

Alasan menurut Bapak Haji Drahman antara lain adalah:

1. Sekolah-sekolah sudah mengadakan *Khataman al-Qur'an* bagi siswa-siswinya, sehingga di rumah tidak perlu lagi mengadakan majlis *Khataman al-Qur'an*.
2. Ahli keluarga pengantin berencana untuk hemat perbelanjaan, sehingga tidak mau mengeluarkan biaya yang besar untuk mengadakan majlis *Khataman al-Qur'an*.

¹⁶Ibu Zaiton, wawancara oleh penulis, Kampung Mang, 20 Juli 2023.

¹⁷Ibu Zaiton, wawancara oleh penulis, Kampung Mang, 20 Juli 2023.

¹⁸Bapak Haji Drahman, wawancara oleh penulis, Kampung Mang, 20 Juli 2023.

3. Masyarakat sudah tidak terlalu memandang penting tradisi *Khataman* al-Qur'an sebagai suatu keharusan atau kewajiban, melainkan hanya sebagai suatu pilihan atau keinginan.

*Macam majlis nikah umah selah kamek tok, mun dah polah gik kecik lak nya dah kawen sikda polah majlis agik. Nang sekali seumur idup. Kira nang sikhok polah dua kali. Ada juak dari mak bapak dipun yang sikda mendorong anak-anaknya untuk belajar al-quran sikhok carik guru pake anak nya belajar ngaji. Lebih kesian bila mak bapak sigek keluarga ya nang sik mengamalkan al-quran terus jadi gine anaknya nak pande ngaji, gine anaknya nak baca Khatam. Sidak yaa pun sik memberikan contoh an anak-anak tentang al-quran.*¹⁹

Alasan menurut Ibu Zaiton antara lain adalah:

1. Kurangnya dorongan dari ahli keluarga dan sekitarnya yang tidak memiliki kesadaran tentang pentingnya al-Qur'an. Mereka tidak mendorong anak-anak untuk membaca, mempelajari, dan mengamalkan al-Qur'an.
2. Ibu bapa sendiri yang tidak berpegang pada al-Qur'an. Mereka tidak memberikan contoh dan teladan yang baik bagi anak-anak dalam hal membaca dan menghormati al-Qur'an.
3. Anggapan bahwa *Khataman al-Qur'an* hanya dilakukan sekali seumur hidup. Mereka berpikir bahwa setelah mengadakan majlis *Khataman al-Qur'an* pada waktu dahulu, mereka tidak perlu lagi mengulangi bacaan *Khataman al-Qur'an*.

Berdasarkan wawancara bersama anak-anak yang bernama Amirulzikri bin Amirul Amir pernah mengikuti tradisi *Khataman Al-Qur'an* pada acara perkawinan menyatakan bahwa pengalaman yang amat bermakna baginya dan bersaing dengan teman-teman untuk mendapatkan hadiah berupa duit. Selain itu, merasa sangat senang hati bila dapat mengaji dalam kelompok yang ramai. Seterusnya mudah memahami pelajaran seperti tajwid, cara lafaz dan macam-macam lagi ilmu Qira'at. Dengan ada nya, mengaji bersama-sama akan timbul persaingan antara teman mengaji.

Kamek suka ngaji rami-rami sebab nak kamek rasa cepat masok belajar seperti cara sebut huruf, tauk ilmu tajwid dan macam-macam lain. Di sia kamek apat belajar berani

¹⁹Ibu Zaiton, wawancara oleh penulis, Kampung Mang, 20 Juli 2023.

*untuk mengaji di depan orang. Kamek juak rasa rindok bila nunggu giliran kamek untuk ngaji ya. Kasya berebut apat duit juak sebagai hadiah.*²⁰

F. Pemaknaan Masyarakat Kampung Mang Tentang *Khataman al-Qur'an* pada Acara Perkawinan.

Salah satu temuan penting dari penelitian ini adalah tradisi *Khataman al-Qur'an* yang menjadi salah satu adat istiadat dalam acara pernikahan masyarakat Kampung Mang. Tradisi ini memiliki makna tersendiri bagi masyarakat di sana. Selain itu, tradisi ini juga berasal dari sumber-sumber yang terpercaya. Kemudian, peneliti akan menjelaskan lebih lanjut tentang makna, sumber, dan kesimpulan dari tradisi *Khataman al-Qur'an* ini.

Salah satu makna dari tradisi *Khataman al-Qur'an* adalah menjadi media dakwah untuk menyebarkan Islam supaya memiliki pondasi yang kokoh dan kuat. Masyarakat kampung Mang adalah masyarakat yang agamis sejak dahulu. Mereka mengikuti ajaran nenek moyang mereka untuk tidak menerima menantu yang tidak bisa mengaji karena mereka kelak akan menjadi orang tua bagi anak-anaknya. Hal ini karena orang tua atau ibu bapa adalah madrasah pertama bagi anak-anaknya. Dengan begitu para orang tua tidak menikahkan anaknya yang belum bisa mengaji dan belum *Khatam al-Qur'an*. Maka dalam hal ini tradisi *Khataman al-Qur'an* merupakan pendorong utama bagi masyarakat kampung Mang dalam mengaji. Hal ini didasarkan pada hasil wawancara dengan tokoh agama yaitu Bapak Haji Kipli Bin Ajek.²¹

Selain itu, tradisi *Khataman al-Qur'an* juga memberikan pengalaman yang berharga bagi pengantin, anak-anak dan masyarakat yang terlibat dalam tradisi tersebut. Mereka merasakan kebaikan-kebaikan dalam hidup menjalankan rumah tangga dan tenteram di dalam hati dan jiwa. Mereka juga membangun semangat dalam membaca, mempelajari dan mengamalkan al-Qur'an dalam kehidupan sehari-hari. Selain itu, mereka juga dapat membangun dan mempererat hubungan silaturahmi sesama masyarakat. Hal ini disampaikan oleh beberapa

²⁰Amirulzikri, wawancara oleh penulis, Kampung Mang, 23 September 2023.

²¹Hj Kipli Bin Ajek, wawancara oleh penulis, Kampung Mang, 10 Mei 2023.

informan melalui wawancara, seperti Puan Rafidah selaku masyarakat yang kuat mengamalkan tradisi *Khataman al-Qur'an* pada acara perkawinan²², Fatimah Binti Amin selaku pengantin perempuan²³, dan Dolek Bin Uteh selaku pengantin lelaki.²⁴

Selanjutnya, tradisi *Khataman al-Qur'an* juga mendatangkan keberkahan dari al-Qur'an bagi masyarakat Kampung Mang. Membaca al-Qur'an sangat besar pahalanya di sisi Allah bukan hanya membaca malahan mendengarkan juga mendapatkan pahala. Dalam tradisi *Khataman al-Qur'an* ini sendiri membawa berkahnya tersendiri bagi keluarga, keponakan yang umpat, pasangan pengantin, serta masyarakat yang menyaksikan langsung tradisi *Khataman al-Qur'an*. Tradisi ini juga menjadi tabaruk dari ayat-ayat al-Qur'an dan hadis termasuk kisah-kisah orang shaleh. Tujuan dari bertabaruk adalah selain sebagai perantara menuju ridha Allah SWT juga mencari keberkahan dari pengalaman mereka. Hal ini dikatakan oleh tokoh agama yaitu Bapak Hj Kipli Bin Ajek.²⁵

Sebagai kesimpulan, tradisi *Khataman al-Qur'an* memiliki makna, sumber, dan kesimpulan yang positif bagi masyarakat kampung Mang. Tradisi ini menjadi media dakwah, memberikan pengalaman yang berharga, dan mendatangkan keberkahan dari al-Qur'an. Tradisi ini juga berasal dari sumber-sumber yang terpercaya, seperti wawancara, observasi, dan dokumen tertulis. Tradisi ini menunjukkan bahwa masyarakat kampung Mang adalah masyarakat yang agamis, yang berpegang kuat dengan ajaran Islam berdasarkan al-Qur'an.

²²Puan Rafidah, *wawancara oleh penulis*, Kampung Mang, 11 Mei 2023.

²³Ibu Fatimah Binti Amin, *wawancara oleh penulis*, Kampung Mang, 9 Mei 2023.

²⁴Bapak Dolek Bin Uteh, *wawancara oleh penulis*, Kampung Mang, 9 Mei 2023.

²⁵Hj Kipli Bin Ajek, *wawancara oleh penulis*, Kampung Mang, 10 Mei 2023.

